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11

4143222

5　 　 28　 　 526

5　 　 23　 　 5ユ8

4　 　 21　 　 542

5　　 28　　 552

9　 　 3i　 　 534

4　 　 38　 　 549

4　 　 31　 　 543

5　 　 30　 　 547

6　 　 33　　 54上

5　 　 32　 　 523

2．展 　　望

最近，支部総会 に つ い て 、懇親会を催す こ と，研究

発表で は
， 研究発表時間の 延長，共同研究発表者 の 会

員資格を緩や か に す る こ と，研究発表要 旨へ の 記 載に

つ い て の 自由度 を 高 め た こ と，ポ ス タ ーセ ッ シ ョ ン の

採用 な ど幾つ か の 改革が行われ た，

　 また，研究会に つ い て も，か つ て は 学会の 内部 あ る

い は外部か ら著名な学者 な どを講師 と して招 き講演会

を開 くの が常で あ っ た が ，最近で は家政学に 関す る シ

ン ポ ジ ウ ム や フ ォ
ー

ラ ム が 主 に な っ て きて い る． こ れ

は 会員 の なか に あ る家政学が今の ま まで 良い の か ，と

の 危機意識 を反映 して い る と見 る事が 出来 る．

　 と もあれ
， 支部総会，研究会 に つ い て行わ れ た改革

は，今後 は一
つ に は，研究環境あ る い は 研究体制 の あ

り方，二 つ に は ，研究成 果 の 社会 へ の 還元 などの 方向

へ 進 ん で い くもの と予想 され る．

関　西　支　部

関西 支部長 西 村
一

朗

　 1．は じめに

　筆者に 与え られ た 課題 は ］988 年か ら 1997年まで の

関西支部 の 活動 を概観 し回顧 と展望 を行うこ とで ある．

こ の 10年 間は支部長で 言えば，遠藤金次先生 （現在，

関西女子短大教授） の 2期 4年 ， 梁瀬度子先 生 〔現在，

武庫川女子大 学教授 〕 の 2 期 4 年，そ して 西村
一

朗

（奈良女子 大学〉 が担 当 し た ユ期 2 年に 当た る，本稿

で は，
一

応 そ の 3 期 に 分け て 述 べ て い きた い ，

　 2．1988〜1992 年

　 こ の 期 の 特徴 の
一

つ は，春の 総会の 時に 家政学関連

の 専門家等 に 講演 を し て い た だ くこ と を始 め た こ と で

は な か ろ うか ．総会へ の 多 くの 参加 を促す意味 もあ る

と言 える．現在 まで 主 に 開催校 の お 世話 で 講師等を選

ん で 頂い て い る．今 まで専門 も出来る だけ順次偏ら な

い ように考えて きて は い る が ， 必 ず しもう まくい っ て

い る とは 言えな い ，秋 は 研究発表会 を行う こ とに して

い る が ，そ の 際 に フ ォ
ー

ラ ム を開催 し た こ と もあ っ た ．

　もう
一

つ の特徴は，運営上 の こ とで，支部長 の 選出

方法 を変えた こ とで ある．決 して そ ん な こ と は ない の

だが
， 「支部長 が 密 室 で 選 ば れ て い る の で はな い か 」

と の 支部会員 の 声が聞 こ え て きた の で，よ り民 主的に

．
歩改革 を行 っ た の で ある ．そ の 手続 きは ，支部長 指

名 の 各府県か ら各 1名の 計 7名 の 「支部長推薦委員会」

が，まず 3 名の 支部長候補を投票 に よ り選 ぶ ．次 に 支

部役員会にお い て ，その 3 名の うち 2 名に絞る投票を

する ，そ して ，そ の 候補 2 名に つ い て支部役員全員に

よる 郵送投票で候補 1名に 絞 り
， 次 の 支 部総会 で 承認

を得る とい うこ と にな っ て い る．こ の や り方に よ っ て，

そ の 後4 期に わ た っ て 支部長 は 選 ば れ た ．

　3．1992〜1996年

　こ の期の 梁瀬度子支部長は ，前 に 述 べ た新 しい 選出

方法で 選 ば れ た ．こ の 期 の 特徴は ，1995年 1月 17 日

未明 に 「阪神 ・淡路 大震災」が起こ っ た こ とで あ る．

こ の 年に は，また，関 西 支部が担当 して 奈良女子 大学

で 「R 本家政学 会第 47回大 会」が開催 された．そ の

た め に 1995 年 春 （5 月） の 関西支 部総会は 支部役員

交替 の 時 に あた っ て い な か っ た こ と もあ り延 期 さ れ た ．

　f阪神 ・淡路大震災1 が 正 に 関西支 部域 で 起 こ っ た

こ とで もあ り，支 部長 は ，当該地域 の 大学，短大等の

家政学会員 の い る 職場に電話す る等 して 「お 見舞 い 」

を行 っ た，併せ て支部有志会員の 要望を受け て 支部 長

は本部に 対 して 震災 に 関連 し て 主 に 生活面 の 問題点 と

課題 を追求するため の 調査研究を行う 「特別委員会」

を設置する ように 要請を行 っ た．そ の 結果，理事会 で

原案 を作 っ て 貰 い ， 5 月 の 総 会 で 認 め られ て 止 式に

「阪神 ・淡路大震災調査研 究特別委員 会」 と して 発足
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す る こ と に な っ た ．委員長に関西支部出身の 副会長の

丹羽雅子先生が就任 され た，当然，関西支部の 会員が

委員 の 多 くに 選 ば れた が，本部な い し関東支部か らも

数名参加 して 頂い た。こ れは以後 3 年間行わ れ る こ と

とな り，工998年 3 月 をもっ て 報告書 を提出 して
一応

終結する こ とに な っ て い る ，

　 こ の 期 の もう一
つ 大 きな イベ ン トは 関 西支部 で 第

47 回大会が 1995年 5 月に行われ た こ とで ある ，会場

が奈良女子大学で あ っ た の で，奈良女子大学で 実行委

員 会を つ くっ て 頂 い た ．本部か ら運営委員長に丹羽副

会長，現地の 実行委員長に 関西支部長の 梁瀬度子先生

（当時，奈良女子大学〉が あ た ら れ た ．20 日，21 日に

わた っ て 開催 され ，特別講演会に は宇宙飛行士 の 向井

丁
・
秋 さ ん を講師に 迎 え市民 に も公 開 し て 盛 況だ っ た ，

研究発表会 に も i，500人余 の 参加 が あ っ た ．

　4．｝996〜1997年

　こ の 期の 支部長 の 西村
一

朗 （奈 良女 子大） も 前期 と

同 じ選 出方法 で 選 ばれ た，こ の 期 の 新 しい こ とは，前

期 か ら若干話 の 出 て い た 「企画小委員会」 を実際に立

ち 上 げ た こ と で あ る ，こ れ は 全国 の 理 事会等 で も議論

され て い る こ とで あ るが，家政学 会 の 会員が じり貧状

況に あ る こ と，平均年齢が じ り じ り上 が っ て い る こ と

等 の 問題 点を関西支部で は どう受け止め る か を組織的

に考えて み よ うとの
一

つ の 試み である．会員の 多い 府

県か ら二 人，そうで ない と こ ろ か ら
一

人の 委員が 出て

予 算 も付 け て 調査研 究活動 をして い る ．19．　98年 の 3

月 に は まとまる 予定で あ る が，二 つ の 調査 を して い る ．
一つ は ，企 業や行政 に対 して ，家政学 会 へ の 要望，家

政学 の イ メ
ー

ジ，役割等を聞 い て い る ．も う
一

つ は

「若手」会員 へ の 調査で
， 家政 学会を活性化する た め

の 意見等 を聞 い て い る．

　5．お わ り に一今後の展望一

　以 上述 べ て きた こ とか ら今後の 展望の 一一・端を述べ て

み る と，「企 画小委員会」 で の 調査結 果 を 踏 ま え て ，

第
一

に対社会的活動 を強め る こ と，例えば シ ン ポジ ウ

ム ，共同研究等 を行 うこ とで ある が ，そ の た め に は 支

部財 政 を 自主的 に ど う強 くす る か も併 せ て 考 え て お く

必要が あ る だ ろ う．第二 に ，「若手」 の 意見 も十分 反

映 す る よ うに
， 役貝 の 選挙 の 方法 の 改善 も含 め て 考 え

て い かねば な る まい ．

　以 卜述 べ た こ と，お よ び表 1の 「
一

覧」作成 に あ た っ

て 遠 藤 ・元 支部 長，梁 瀬 ・前支部長，そ して 各担当校 の 諸

先生 に 問 い 合わせ を行 っ て，よ り完全 に な っ たと思 っ

て い る、しか し，ま だ 不 十 分 と し た ら筆者の 責任で あ る ，

表 ］，こ の 10年間 の 総会
・
講演会，研 究発表会 の 期 日 と担 当校 ，講 演 の 演 者，演題

．一一
覧

　期　 日

1988．　5．　7

担 当校 ・演者
・演 題 期 　 目

1988．10．22

1989．　5．13

1989．IO．14

1990．　5．上2

担 当 校
・演者 ・演 題

大 阪 市 ・ll：大

　総会

　講演 1，永山升 三 「生 活環境 と洗剤」

　　　 2，玉 井義弘 「都市 と水環境」

和歌山大

　研究発表会

奈良教育大

　総会

　講演 1．住 田 昌二 「変動する 暮 ら し

　　　　 を考える 」

　　　 2．森　幹郎 r高齢者 の 生 活 を

　　　　 考え る」

神戸 k
　研究発 表会

　 フ ォ
ー

ラ ム 「家 政 学 設 置 基 準 の 見直

　 　 し」 に つ い て

京都府立 大

　 総 会

　講 演 1，広 原 盛 明 「高齢化 社 会 に お

　　　　 け る 家族 ・ラ イ フ ス タイ ル

（521）

1990．ユ1，17

1991．　4，27

199ヱ．lo，25

1992．　5，　9

　　　　 の 変容」

　　　2，岩井和夫 「機能性食品 の こ

　　　　 とi
大阪女子学園短大

　研究発表会

園 田学 園 女 子 短 大

　 総 会

　講演 1．吉田 集而 「ニ ュ
ーギ ニ ア の

　　　　 食事 と衣 服 1
　　　2．中 川 八 郎 「生 物時計 の 意 義

　　　　 を探 る 」

奈良女子大

　研究発表会

　役 員会 （支 部長 選 挙 ）

大阪成蹊女子短 大

　 総 会

　講演 1、竹村陽子 「ア
ートとデ ザ イ

　　　　 ン と建築 を結 ぶ 」

　　　 2．中田 陽造 「ア ル コ
ー

ル 依存

　　　　 症 に よ る社会生活障害」
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1992，IO，24

1993，　5．　8

1993，IO．23

1994．　5．　7

1994．10．上5

1995．　5．20・21

京都女子大

　 研 究発 表 会

奈良佐保女学院短大（な らまちセ ン タ
ー

）

　総会

　 シ ン ポ ジ ウ ム 「豊 か な 暮 ら しと生 活

　　環境
一

ニ ュ
ー

コ ン セ プ トを探 る」

神戸 女 子大

　 研 究 発表 会

　 フ ォ
ー

ラ ム 「環境 問題 」

　役員会 伎 部長選挙）

京都教育大

　総会

　講演 1．星野
一

正 「生命倫 理 の 観点

　　　　 か らい の ちを考え る」

　　　 2．岡 本 祐三 「医 療 と 福 祉 の 新

　 　 　 　 時 代 」

大 阪 教 育大

　研究 発表会

　 フ t 一ラ ム 「家政 学将来構想」

奈良女子大

　 日本家政学会第 47回 大会

1995，10．2ユ

1996，　5．11

1996，10．19

1997，　5．10

1997．10．25

京都府 立 大

　研 究 発 表会

　役員会 （支部長選挙）

大 阪樟蔭女子大

　総会

　講演 ユ、岸本 幸 臣 「人 権 と して の 住

　　　　 まい 」

　　　2，松原藤好 「工 業的 （無菌）

　　　　 蚕飼育法」

奈 良教 育大

　研究発表会

滋賀県立 大

　総 会

　講演 1．末石 富 太郎 「環 境 ・健 康
・

　　　　 観光 と コ ミ ュ ニ ケー
シ ョ ン 1

　　　2．堀 越 昌子 「近江の 食文化
一

　　　　 淡水魚 ナ レ ズ シ 文化の 発展

　　　　 を中心 と して
一

」

園 田学園女子大短大部

　研究発表会

　役員会 （支部 長 選 挙 ）

中 国 ・ 四 国 支 部

中国 ・四 国支部長 田 村 咲 江

　 1．は じめ に

　  日本 家政学会 の 創立 50 周年 を迎 え る に あ た り，

心 か らの お慶びを申し上 げ る ．戦後間 もな くに 新 しい

分野 の 学会と し て 設 立 さ れ た 家政学会 を，こ こ まで 立

派 に 発展 させ られた 先輩の 先 生方の 並 々 な ら ぬ ご 尽力

に 深 く感謝 中し上げ る とともに ，次の 半世紀が 始 まる

21 世紀に 向け て 家政 学 の 真価 を伝 え，
一

層 発展 させ

る 責務 を感 じて い る．

　中国
・
四国支都 は昭和 29 年 に 設立総会が 開か れ て

以 来，今年は 45 年目 を迎 える，そ の 間の 支部 の 歴 史

に つ い て は ，支部設立 20 周年の 記念誌 「2e 年 の あ ゆ

み 」（昭和 48 年），支部 設立 30 周 年 の 記念誌 「3G 周

年記念誌
一

こ の IO年の あ ゆ み 一」（昭和 59年 5月），

支 部創立 ．40 周年 の 記念誌 「・10 周年記 念誌一
こ の 10

年の あ ゆ み一
」 （平成 6 年 3 月） に ま とめ られ て お り，

学会長 の 祝辞 と支 部 長 ・顧問 （元支部長）の挨拶に当

時 の 様予が詳 し く述 べ られ て い る．今 こ れ ら を 読 ませ

て い ただ くと
， 各時期の 支部長 の 卓越 した識見 と役員，

会員の 支部長 に 寄せ られ る 信頼 と支持 の 大 き さ に 強 く

打 た れ る もの が あ る ．

　 こ の ような学会運営の ご努力の 中 で，筆 者 は 昭和

37年 の 第 9 回大 会か ら参加 して 研究発 表を させ て い

た だ い て 以来 ， 今 日まで 中国 ・四 国支部の み に所属 し

て ご 指導を受 け，お育て い た だ い た もの で あ る．こ の

た び本稿の 執筆を依頼 され る こ と に な り，あ らため て

支部 の 歴 史 に 想 い をは せ て ，先輩 の 諸 先生 に深 く感謝

申 し上げ る ．

　本稿 は，学会創立 40 周年の と きに 記 され た支部活

動 の 回顧 と展望に 続 くそ の 後 の 10 年 の あ ゆ み に つ い

て 記 載す る．

　2．支部会 員数 の推移

　支部の 正会員数，学生 会 員数 ， 並 び に 学校幹事数 を

表 ユに 示す．こ の IO 年 間 を通 して 年度末の 正会員数

は 530名前後で ，増減は少 な い ， 3 名以上 の 会員を有

す る機関 （大学）か ら選出 され る 学校幹事数 もほ とん

ど変わ っ て い な い ，学 生会員 は 少 な い なが ら も 10年
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